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(午後 ０時５８分 開議） 

脇坂理事 これより議会運営委員会理事会を開会する。 

 

 《平成２９年度予算要望について》 

脇坂理事 初めに、平成29年度予算要望について、理事者から説明がある。 

政策経営部長 例年のお願いであるが、平成29年度予算編成に向けて、各会派の要望を来

月末、９月30日金曜日までに取りまとめていただき、財政課へ提出願いたい。 

脇坂理事 この件については何かあるか。 

      〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

脇坂理事 それでは、要望がある場合は、９月30日までに財政課に直接提出をお願いする。 

 それでは、理事者の方は退席いただいて結構である。 

 続いて、議会費について、事務局から説明をお願いする。 

議会事務局次長 議会費の要望についても、９月23日金曜日までに事務局庶務係宛てに期

限厳守で提出をお願いする。 

脇坂理事 この件についても、協力をお願いする。 

 

 《議会運営委員会理事会の会議記録について》 

脇坂理事 続いて、議会運営委員会理事会の会議記録だが、８月８日の１回分についてメ

ールでお送りしているが、この内容で承認いただけるか。 

      〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

脇坂理事 それでは、これで承認いただけたので、本日から公開の扱いとする。 

 

 《定例会の提案事項について》 

脇坂理事 続いて、定例会の提案事項について、事務局から説明をお願いする。 

議会事務局次長 資料１をごらんいただきたい。条例４件、損害の賠償２件、用地会計予

算１件、補正予算１件、教育委員会委員の任命同意１件、平成27年度決算認定５件、専

決処分の報告４件、健全化判断比率１件、以上19件である。 

 なお、人事案件で教育委員会委員の任命同意については、通常、付託省略としている

ので、中日の議決となる。 

脇坂理事 この件については、あした９月１日の議会運営委員会で理事者から説明がある。 

 

 《決算特別委員会について》 
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  (1) 正副委員長の選出について 

脇坂理事 続いて、決算特別委員会の正副委員長の選出について、説明をお願いする。 

議会事務局次長 決算特別委員会については、８月８日の議運理事会及び議会運営委員会

において、例年同様、第３回区議会定例会に設置することが決まっている。 

 正副委員長の選出については、慣例により、委員長は副議長会派から、副委員長は議

長会派から選出している。これでよければ、個名を９月９日までに事務局にお知らせい

ただきたい。 

脇坂理事 ただいまの説明のとおり、正副委員長については、次長の説明のとおりでよろ

しいか。 

      〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

脇坂理事 それでは、そのようにするので、自民と公明は、９月９日までに事務局まで個

名をお知らせいただきたい。 

 

  (2) 会派別質疑持ち時間表（案）について 

脇坂理事 続いて、会派別質疑持ち時間表（案）について、事務局から説明をお願いする。 

議会事務局次長 資料２をごらんいただきたい。８月８日の議運理事会及び議会運営委員

会において、決算特別委員会の審査方法、日程、持ち時間について承認をいただいたと

ころである。それをもとに各会派別の質疑持ち時間表（案）を作成したので、確認をお

願いする。 

脇坂理事 ただいまの説明については、何かあるか。 

      〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

脇坂理事 よければ、案のとおりの日程で考えていく。なお、意見開陳については、１会

派当たり20分程度となるように配慮をお願いする。 

 

  (3) 委員の席次について 

脇坂理事 続いて、決算特別委員会の席次について案を作成している。事務局から説明を

お願いする。 

議会事務局次長 お手元資料３をごらんいただきたい。前回の予特から、自無の会派が１

名減となり、１人会派が１名ふえている。そのため、前回の予特の席次から自無の会派

と１人会派の席を変更した案として作成し、お示ししている。ほかの席については、前

回の予特の席次から変更していない。 

 なお、非交渉会派については、本日、非交渉会派説明会で席次を調整する予定である。
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そのため、この場でお決めいただきたくお願いする。 

脇坂理事 ただいまの説明のとおり案を提示したが、意見はあるか。 

松浦理事 もう変えられないのか。 

脇坂理事 どのような形での意見か。 

松浦理事 自無の席だが、いつも同じ場所なので、できれば交代していただけたらと思っ

ている。 

議会事務局次長 全体の会派が移動になるので。時間的にちょっとこの場では難しいと思

う。案をつくってやるということになるので。 

松浦理事 きょうもう決定しますよね。 

脇坂理事 きょう決定した後に、非交渉会派にも、きょうのうちに説明をしたいと考えて

いる。 

松浦理事 前は抽せんか何かでやらなかったか。同じ人数だったからか。 

増田理事 基本的には、よほどの異動がない限りは、並び自体は４年間継続するものと理

解している。 

松浦理事 皆様がそれだったらいいです。 

脇坂理事 では、席次については、案のとおりとすることでよろしいか。 

      〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

脇坂理事 それでは、そのとおりとするので、よろしくお願いする。 

 各会派においては、個名を９月９日の本会議初日までに事務局までお伝えいただきた

い。非交渉会派は事務局で調整をお願いする。 

 

  (4) 資料請求について 

脇坂理事 続いて、資料請求について、事務局から説明をお願いする。 

議会事務局次長 資料４をごらんいただきたい。９月１日木曜日午後１時から受け付け、

９月９日金曜日午後５時を締め切りとさせていただく。請求資料は９月27日火曜日にお

渡しできる予定である。 

 なお、年々請求数が多くなっており、後半、特に最終日に請求が集中している。なる

べく早目に提出をお願いする。 

 また、請求した資料については、目的以外の使用はしないようお願いするとともに、

請求書も含め、請求資料は情報公開の対象となることをお伝えする。 

 重複の請求、以前と同じ資料の請求等に関しては、精査いただきたい。資料作成に当

たり、対応する職員の業務負担等ふえている傾向にあるので、配慮をお願いする。 
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脇坂理事 ただいまの説明については、何かあるか。 

      〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

脇坂理事 それでは、説明のとおりお願いする。また、資料請求は早目に提出するように

協力をお願いする。 

 

 《定例会の日程について》 

脇坂理事 続いて、定例会の日程について、事務局から説明をお願いする。 

議会事務局次長 資料５をごらんいただきたい。８月８日の議会運営委員会において決定

した内容で変更はない。ただし、現時点で、日程として３定最終日の本会議終了後に、

４定の日程案を協議、決定していただきたいと思う。したがい、10月14日金曜日、最終

日の本会議終了後に区長から４定招集の申し入れがある。それを受け、その後、議運理

事会、続いて議会運営委員会を予定してよろしいか。翌週から10月末まで各委員会の行

政視察が予定されており、全員のお集まりは難しい状況があるので、よろしくお願いす

る。 

脇坂理事 ただいまの説明については何かあるか。――では、日程表には記載がないが、

ただいまの説明のとおり理事会や議運が開催される予定なので、協力をお願いする。 

 

 《本会議の会議録署名議員について》 

脇坂理事 続いて、本会議の会議録署名議員について、説明をお願いする。 

議会事務局次長 ３１番脇坂たつや議員、１９番山田耕平議員となる。 

脇坂理事 この件については、よろしくお願いする。 

 

 《本会議の説明員について》 

脇坂理事 続いて、本会議の説明員について、事務局からお願いする。 

議会事務局次長 ２定最終日に議会の同意を得て就任した吉田副区長が説明員として入る。

なお、吉田副区長については、施設再編・整備担当部長と兼務のため、施設再編・整備

担当部長の席はあくという状況になる。 

 また、決算審査のため、会計課長が入る。席は、教育側の会計管理室長の隣となる。 

脇坂理事 この件については、よろしくお願いする。 

 

 《一般質問について》 

脇坂理事 続いて、一般質問について、事務局から説明をお願いする。 
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議会事務局次長 一般質問については、９月１日木曜日午後１時から６日火曜日午後１時

まで受け付けをする。受け付け初日の９月１日午後１時及び最終日の９月６日午後１時

の時点で複数の希望者がいる場合は、くじ引きで順番を決めることとさせていただく。 

 毎回最終日に質問の予告が集中することがある。なるべく早目に通告をお願いする。 

 また、あす９月１日の議運で、各会派の質問予定者数の報告をお願いする。 

脇坂理事 ただいまの説明については、何かあるか。――なければ、あす９月１日の議会

運営委員会で予定人数をお知らせいただきたい。非交渉会派については、事務局で確認

をお願いする。 

 

 《発言通告について》 

脇坂理事 続いて、発言通告について、事務局から説明をお願いする。 

議会事務局次長 ９月９日金曜日、本会議初日の発言通告は７日水曜日午後５時まで、９

月14日水曜日、本会議中日の発言通告は12日月曜日午後５時まで、10月14日金曜日、本

会議最終日の発言通告は10月12日水曜日午後５時までとなる。 

脇坂理事 この件についても、よろしくお願いする。 

 

 《議場でのあいさつについて》 

脇坂理事 続いて、議場での挨拶について、事務局から説明をお願いする。 

議会事務局次長 ２定の最終日で議会の同意を得て就任した吉田副区長、久保田教育委員、

三浦監査委員から、開会前に就任の挨拶をしたいとの申し出があった。これを受けるこ

とでよろしいか。 

脇坂理事 この件は、慣例なので、了承いただきたいと思うが、いかがか。 

      〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

脇坂理事 では、よろしくお願いする。 

 

 《委員外議員発言について》 

脇坂理事 続いて、11番目、委員外議員発言についてである。皆様のお考えをお聞かせい

ただきたいと思い、議題とした。 

 杉並区議会においては、１日に１委員会とし、誰もが全ての委員会へ委員外議員とし

て出席ができるように日程を組んでいる。また、申し合わせ事項により、委員外議員に

おいても委員会で質疑や意見を言うことができ、本会議での委員長報告においては、委

員外議員の質疑や意見も報告をするということになっている。 
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 しかしながら、ここ最近、委員会へ委員外議員として出席し、質疑のみを行い、意見

は言わず、本会議で意見開陳をするというケースが頻繁に見受けられる。幾つかの会派

の議員からも、このような状況に疑問を呈する声をいただいている。 

 １日に１委員会という議会日程を組んでいることや、申し合わせ事項で委員外議員に

委員会で発言する機会を設けているということをよく理解いただき、なるべく委員会の

中で意見開陳まで行っていただくよう、特に非交渉会派の議員へ協力を求めたいと思っ

ているが、いかがか。意見等あれば、お聞かせをいただきたいと思う。 

山田理事 私たちの立場としては、本会議という場でも意見開陳を制限する必要はないと

いう立場であるが、ただ、他の交渉会派の方を含めて、委員外議員の発言をしている方

が質問だけをして意見開陳をしない、本会議で意見開陳をするということに対して、公

平性の観点からどうなのかという意見が出されていることも承知しているので、なるべ

く、委員外議員の発言をした場合は、委員会で意見開陳もセットで行うようにという形

で伝えていただくのは問題ないかなと。ただそれが今後、意見開陳の時間とかそういっ

たものへの制限になるということは、私たちはよしとはしないという立場である。 

増田理事 基本的には、交渉会派で委員会にそれぞれ委員を出している、少数会派の方の

中で委員会に所属をしていない場合に委員外議員発言というものが認められているわけ

で、交渉会派は、委員会で質問して意見は本会議で言うということはしませんよね。そ

れで、その場にいなければ、本会議場で質疑をし、発言する、討論するということも１

つの理屈として成り立つかもしれないが、委員会に委員外議員として出席をしていなが

ら、片方の交渉会派の人間は質問もして討論も行う。時間を下さいということで、質問

だけして意見を本会議の場で言うというのは、時間の使い方というか、公平性という点

でもいかがなものかなと思っている。そこら辺は、根底の部分で認識を共有していただ

ける方は多いかと思うが、そういう意味で、委員会主義ということを重んじて今の諸制

度が整備されてきているので、でき得る限り、委員会で質問したら委員会で意見を述べ

ていただく。できれば委員会でやっていただくということで申し合わせていく方向でよ

ろしいのではないか。 

松浦理事 １日１委員会と先ほど話があったが、１日１委員会にした理由を再度周知した

ほうがいいかなと思った。会派でそういう意見が出ている。 

大和田理事 基本的には増田理事が言ったとおりで、発言を制限するということとは見方

を変えても、ルールは最低限、公平性とともに守らなくてはいけない。それは山田理事

も納得できるところという発言もあったが、そこに立ち返らなくてはいけないというの

は当然のことだと思う。今松浦理事からも話があったとおり、もう一度周知徹底を図る。
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ただ、周知徹底を図るだけで何の変化も見られなかった際には、もう少し次のやり方と

いうのも考えていかなくてはいけない。それは脇坂理事も言っていたが、仮に本会議で

委員外議員の意見開陳があった際には、例えば時間の制限、そういったことも鑑みなが

ら、私としては、一の矢はいいとしても、二の矢、三の矢というところまでこの際考え

ていく必要があるんじゃないかなと、そういったことを思った。 

島田理事 今の皆さんの話を聞いていると、本会議で発言したい人は、多分委員会に出て

こなくて、そこで質疑を行い、意見も述べるという状況に陥る可能性が非常に高いんじ

ゃないか、現状を見ていると。完全にパフォーマンスの場になっているかなという状況

なので、非公式の場でも言ったかもしれないが、意見開陳は全て、構成委員だろうが委

員外だろうが委員長が報告するという方向にしたほうが公平性が保たれるのではないか。

全ての発言を封じるということではないが、特に１定や３定になると、各常任委員会の

後、特別委員会、また予算、決算があり、大分時間が経過するということもある。委員

会で述べた意見を覆すような事態が起きないとも限らないということで、意見が変わる

場合には本会議で新たに意見を修正できるという方向に、将来的には持っていくべきで

はないだろうかと考える。 

そね理事 私も、１日１委員会で、それぞれ皆さんがそこで質疑をすることも意見を述べ

ることも保障されているわけなので、そこでやるべきだと考えている。 

 それと、今、本会議でやっている、質疑は委員会で、そして意見だけ本会議でという

のは、区民にとってもわかりにくいと思う。反対意見だけが議場で述べられて、委員長

報告はあったとしても、時間なども全然違う中で、賛成の意見は述べられずに採決が行

われて、何かすごくわかりにくい。そしてまた、委員会でやったことをさかのぼってみ

ることは時間がたたないとできないのに、本会議だけは後からも見られるということに

なると、とてもわかりにくいことになるんじゃないか。わかりやすくするということも

大切なことだと思うので、そう思っている。 

 １日１委員会なので、そこで保障されているので、そこで言う。また島田理事が言っ

たように、そこで述べた意見が変わったときに、本会議で訂正するということはあるか

もしれないが、それを確保することで、委員会で質疑も意見もするというのが妥当だと

考えている。 

脇坂理事 今それぞれ各会派の理事から意見をいただいた。私が冒頭申し上げた点につい

ては、皆さん理解はいただけたものと理解をしている。 

 また、将来的な議会運営のあり方についても踏み込んだ意見をいただいたところだが、

そこについては、山田理事も少し警鐘を鳴らしていたところもあるし、あくまで、言論
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を封鎖したいとかそういうことではなく、公平性等をしっかりと担保していきながら、

時にまた意見が変わることもあるでしょうし、そういったこともしっかりとおもんばか

りながら、公正公平な議会運営に努めていくということで、一旦はこうした提案を非交

渉会派に伝えていただきたいと思うので、そのような対応で一度様子を見ていただきた

いと思うので、よろしくお願いする。 

山田理事 こういった議論の経過については、非交渉会派の方々にも伝わっているのか。

例えば公平性の観点から見たら、私たちは、しっかりと本会議でもどのような意見でも

言えるように保障しておくべきだと思うが、ほかの会派の方からこうした意見が出され

るのは、確かに自分たちの意見についてはあの場で委員長から言ってもらうという形に

なるが、ある種、質疑だけはして意見開陳は本会議場でということができる非交渉会派

の方々に対していろいろな意見が出ているという事実があるわけなので、そういったこ

とがしっかりと伝えられているのかどうか、その点を確認したいと思うが。 

議会事務局次長 本日いただいた意見、また委員長のお話も含めて、非交渉会派の方々に

は、事務局から説明をさせていただく。 

増田理事 変な伝わり方をしてもらっては困るが、では全部本会議でやりますということ

になられても困るので、さまざま諸制度が整えられているので、できる限り、委員会で

質疑、発言されたい場合は、委員外議員質疑、委員外議員討論というところでしていた

だきたいという申し入れというか、お願いをするという理解なのだが、いかがか。 

脇坂理事 先ほど松浦理事からも、１日１委員会の周知徹底という話があったので、そう

いったことも踏まえた上で、今ある議会の制度を上手に活用してほしいということでお

話をいただきたいと思う。 

山田理事 委員外議員の方は、なぜ、委員外議員質疑をしているときにそのまま意見を開

陳しないのか。何か聞いているか。それはどういった理由があって。例えば先ほども話

があったが、本会議場であれば動画の中継も行われるし、それも翌々日には見られると

いうこともあったり、パフォーマンス的な一面もあるかもしれないのだが、ひょっとし

たらそこまで意見開陳が間に合わないとか、そういったような理由があるのか、そのあ

たりのことは把握されているか。 

議会事務局次長 今のお尋ねに関しては、こちらのほうでは具体的な理由等は把握してい

ない。 

山田理事 それぞれの議員の判断にもよると思うが、私が例えば会派として１人だった場

合には、全ての議案についてその場で次々と意見開陳を準備するのはなかなか苦労する

なということは感じてはいる。もし会派として１人だった場合。例えば常任委員会で
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次々と連日のように議案が審査されるというときには、その場で意見を全て開陳してい

くという作業をするのはなかなか大変なのかなと思うが、そういった理由なのかどうか

というのは、事務局でもし確認できるのであれば聞いていただければと思う。 

議会事務局次長 説明会の席で今のお話を伝えた上で、できる範囲で把握させていただく。 

脇坂理事 では、この件はよろしいか。 

 

 《区議会だよりの発行協力依頼について》 

脇坂理事 続いて、区議会だよりの発行協力依頼について、事務局から説明をお願いする。 

議会事務局次長 資料６をごらんいただきたい。第３回定例会の内容を区民の方々に広報

する区議会だより第232号に関して、資料２枚目の予定表のとおり、11月11日の発行と

して準備を進める。質問原稿等の提出に協力をお願いする。 

脇坂理事 この件については、協力をお願いする。 

 本日の議題は以上だが、ほかに何かあるか。 

      〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

脇坂理事 なければ、本日の議会運営委員会理事会を閉会する。 

（午後 １時２９分 閉会） 

 

 


